
DISCIPLES – INFOS

Nous avons une mission : faire connaître l'amour de Dieu !

octobre 2024 - n°85

Fêter la Toussaint et prier pour les défunts

Comme son nom l'indique, la Toussaint est la fête de tous les saints. Chaque 1^{er} novembre, l'Église honore ainsi la foule innombrable de ceux et celles qui ont été de vivants et lumineux témoins du Christ.

Si un certain nombre d'entre eux ont été officiellement reconnus, à l'issue d'une procédure dite de « canonisation », et nous sont donnés en modèles, l'Église sait bien que beaucoup d'autres ont également vécu dans la fidélité à l'Évangile et au service de tous. C'est bien pourquoi, en ce jour de la Toussaint, les chrétiens célèbrent tous les saints, connus ou inconnus.

Cette fête est donc aussi l'occasion de rappeler que tous les hommes sont appelés à la sainteté, par des chemins différents, parfois surprenants ou inattendus, mais tous accessibles.

La vie de ces saints constitue une véritable catéchèse, vivante et proche de nous. Elle nous montre l'actualité de la Bonne nouvelle et la présence agissante de l'Esprit Saint parmi les hommes. Témoins de l'amour de Dieu, ces hommes et ces femmes nous sont proches aussi par leur cheminement – ils ne sont pas devenus saints du jour au lendemain -, par leurs doutes, leurs questionnements... en un mot, leur humanité.

La Toussaint a été longtemps célébrée à proximité des fêtes de Pâques et de la Pentecôte. Ce lien avec ces deux grandes fêtes donne le sens originel de la fête de la Toussaint : goûter déjà à la joie de ceux qui ont mis le Christ au centre de leur vie et vivre dans l'espérance de la Résurrection.

Le 2 novembre, après avoir célébré tous les saints, les catholiques prient pour leurs défunts. Dans la lumière de la Toussaint, cette journée est pour les chrétiens l'occasion d'affirmer et de vivre l'espérance en la vie éternelle donnée par la résurrection du Christ. C'est bien pour signifier cela, qu'à l'occasion de ces célébrations, un grand nombre de personnes se rendent dans les cimetières pour honorer leurs proches disparus et fleurir leur tombe.

La conviction que les vivants ont à prier pour les morts s'est établie dès les premiers temps du christianisme. L'idée d'une journée spéciale de prière pour les défunts dans le prolongement de la Toussaint a vu le jour dès avant le X^{ème} siècle. Le lien ainsi établi avec la fête de tous les saints répond à une vue cohérente : le 1^{er} novembre, les catholiques célèbrent dans l'allégresse la fête de tous les saints ; le lendemain, ils prient plus généralement pour tous ceux qui sont morts.

Par ce jour consacré aux défunts, l'Église signifie aussi que la mort est une réalité qu'il est nécessaire et possible d'assumer puisqu'elle est un passage à la suite du Christ ressuscité. Dans la lumière de la Toussaint, cette journée est pour les chrétiens l'occasion d'affirmer et de vivre l'espérance en la vie éternelle donnée par la résurrection du Christ. C'est en sens que nous recommandons nos défunts le 2 novembre ou en offrant une intention de messe. Les feuillets pour vos demandes de recommandations sont disponibles au fond des églises, à la maison paroissiale et sur notre site internet.

d'après eglise.catholique.fr

La Toussaint étant cette année un vendredi, le planning des messes a été adapté. Il est difficile de célébrer une messe le 2 novembre dans les 13 églises de notre paroisse. Aussi, les recommandations se vivront dans plusieurs églises lors de messes proches du 2 novembre, selon le planning, établi ci-dessous :

Jeudi 31 octobre

- ❖ **8h15 Saint-Géry** : Laudes (psautier semaine 2), **8h30** : Messe du jeudi de la 30^{ème} semaine du Temps Ordinaire, **9h** : Adoration
- ❖ **18h Ramillies** : Messe anticipée de la Toussaint, recommandations des défunts
- ❖ **18h30 Proville** : Messe anticipée de la Toussaint
- ❖ **18h30 Saint-Géry** : Messe anticipée de la Toussaint
- ❖ **18h30 Cathédrale** : Messe du jeudi de la 30^{ème} semaine du Temps Ordinaire.

Vendredi 1^{er} novembre - Toussaint

- ❖ **9h30 Saint-Louis** : Messe de la Toussaint, recommandations des défunts
- ❖ **9h30 Sainte-olle** : Messe de la Toussaint, recommandations des défunts
- ❖ **11h Saint-Druon** : Messe de la Toussaint, recommandations des défunts
- ❖ **11h Neuville-St-Rémy** : Messe de la Toussaint, recommandations des défunts
- ❖ **11h Saint-Géry** : Messe de la Toussaint, *présidée par Mgr Dollmann*
Pas de messe à 18h15 chez les petites sœurs des pauvres

Samedi 2 novembre – commémoration de tous les fidèles défunts

- ❖ **9h Cathédrale** : Messe des défunts, *présidée par Mgr Dollmann*, recommandations
- ❖ **18h Escaudœuvres** : Messe des défunts, recommandations des défunts
- ❖ **18h30 Proville** : Messe des défunts, recommandations des défunts
- ❖ **18h30 Saint-Géry** : Messe des défunts, recommandations des défunts

Dimanche 3 novembre – 31^{ème} dimanche du Temps Ordinaire

- ❖ **9h30 Immaculée-Conception** : Messe dominicale, recommandations des défunts
- ❖ **9h30 Saint-Joseph** : Messe dominicale, recommandations des défunts
- ❖ **11h Saint-Martin** : Messe dominicale, recommandations des défunts
- ❖ **11h Saint-Roch** : Messe dominicale, recommandations des défunts
- ❖ **11h Saint-Géry** : Messe dominicale
- ❖ **18h15 petites sœurs des pauvres** : Messe dominicale

Accompagner les familles en deuil

Quand arrive l'âge de la retraite on peut être appelé à cette mission ; préparer et animer la célébration des funérailles est une tâche qui s'apprend, par les échanges avec ceux qui en ont l'expérience et par les formations proposées.

La rencontre avec les familles est essentielle. Elle exige une ouverture d'esprit car les familles sont diverses au niveau de la foi, de la pratique, de leur histoire de vie, de leurs blessures avec l'Église ; il est essentiel qu'elles se sentent accueillies sans jugement pour qu'elles puissent partager leur peine, leurs questions sur le sens de la vie, de la souffrance, de la mort ... nous touchons à l'intime ; ne pas forcer par des questions trop précises mais encourager la prise de parole. Cela demande une grande qualité d'écoute. La formation à l'écoute est sans aucun doute indispensable.

Certaines familles sont très éloignées de la pratique et font la démarche par respect pour les souhaits du défunt ; nous sommes heureux de constater que la conviction que le lien avec le défunt continuera après la mort est presque toujours présente ; cela nous aide à orienter le choix des textes. Nous cherchons à les rendre acteurs dans la célébration, s'ils en sont capables malgré leur chagrin, mais sans les culpabiliser si ce n'est pas possible.

Les familles sont très reconnaissantes de cette écoute et après la célébration nous remercient par des regards, des messages parfois des cadeaux... et parfois restent en contact avec nous. Cette mission si particulière est l'occasion de leur annoncer que c'est l'amour qui donne sens à la vie et que Jésus est, pour nous chrétiens, « le chemin » qui permet de garder l'espérance. C'est pour nous une joie profonde que nous aimons partager.

Marie-Reine Guérin

Des bénévoles assurent l'accompagnement des familles en deuil dans notre paroisse. Outre la rencontre avec les familles et la préparation de la cérémonie, les bénévoles peuvent se former à être « acolyte », c'est-à-dire assister l'officiant, qui peut être un prêtre ou un laïc ayant reçu une formation spécifique. Certains laïcs se forment également pour devenir officiants, et conduire ainsi la cérémonie et assurer le commentaire de la parole de Dieu. D'autres s'investissent également dans la pastorale des funérailles en chantant lors des cérémonies ou en aidant à préparer l'église et le matériel nécessaire pour le bon déroulement de l'office.

Vous souhaitez vous investir dans la pastorale des funérailles ? N'hésitez pas à en parler avec l'abbé Maxence Leblond.

Un dimanche autrement

C'est bien le Christ qui nous appelle à Le rejoindre et particulièrement le dimanche. Il désire aussi que nous ouvrons nos portes, notre cœur au prochain, à vivre ensemble la fraternité. « Un dimanche qui prend son temps » est donc ouvert à tous et toutes, jeunes et moins jeunes, baptisés ou non, chercheurs de Dieu, catéchumènes, une seule chose compte : « Venez comme vous êtes ».

Déroulement :

9h45 : temps convivial autour d'un café, jus de fruit, biscuit. Puis partage sur l'évangile, chant, prière.

11h : messe à l'église Saint-Géry ou pour ceux qui le désirent partage et échange sur un thème, une question selon les demandes de l'un ou l'autre participant.

12h15 : partage du repas, chacun apporte comme il peut : une salade, un fruit, un fromage, du pain ou rien (on ne regarde pas qui apporte). On met tout en commun. Pour une bonne organisation, on peut prévenir de sa venue au 06 14 35 01 63.

Témoignage de Martine : « Prendre son temps, prendre soin de soi... prendre soin des autres, c'est ce qui vous attend le dimanche 6 octobre 24. Un dimanche de partage, de joie, de bonne humeur, de rire, de fou-rire, de simplicité et tout cela autour du Christ, de sa parole et de son amour ».

Calendrier 2024/2025 : les dimanches 6 octobre, 8 décembre, 9 février 2025, 13 avril et 22 juin.

Agnès Marquant

Agenda

- *Jusqu'au 6 octobre* : exposition « la Sainte Tunique, le vêtement de la Passion du Christ », à la cathédrale, aux horaires d'ouverture habituels.
- *Samedi 12 et vendredi 25 octobre* : partage d'évangile avec Jacques Defossez à 18h30 à la salle Saint-Martin (entrée par le cloître).
- *Samedi 26 octobre* : après-midi « danse et prière » de 14h30 à 17h à la salle Saint-Aubert. Contact et inscriptions : nathalie.pionrouillard@gmail.com
- *Mardi 12 novembre* : à la maison du diocèse à Raismes, session interdiocésaine « fleurir en liturgie » sur le thème « fleurir l'eucharistie ». Renseignements auprès Mme Marie Caudron : fleurirenliturgie.lac@arras.catholique.fr et sur le site <https://liturgie.cathocambrai.com/>

Maison Paroissiale, 8 place Fénelon, 03 27 81 87 11

secretariat@paroissesdecambrai.com www.paroissesdecambrai.com

Accueil du lundi au samedi de 10h à 12h et du lundi au vendredi (sauf congés scolaires) de 15h à 17h

Disciples-Infos Bulletin mensuel d'information de la paroisse N.D. de Grâce – Saint-Géry de Cambrai

Directeur de la publication : abbé Maxence Leblond, curé **Comité de rédaction :** Maxence Leblond, Marie-Agnès Yameundjeu, Michèle Béthégnies. **Dépôt légal à parution. ISSN 3037-8311**

I.P.N.S.